

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.

Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, sábado 28 Mayo de 1898. (mañana)

N.º 5.062

### SECCION POLITICA

#### ¡Atención!

Se lee en «La Patrie», de París:

«He hablado con algunos oficiales superiores de la marina inglesa, miembros del principal club naval de Londres.

Me han asegurado que los marinos ingleses estaban asombrados por maniobras de la escuadra norteamericana, cuyos jefes prueban, de una manera patente, ignorancia completa de la estrategia naval y de las leyes internacionales en materia de bloqueos y bombardeos.

Según los marinos ingleses, el bloqueo de Cuba ha sido una tontería de la marina yanqui, que ha procedido sin sentido común (sic).

El bloqueo de Cuba solo ha servido para distraer fuerzas y después de tres semanas no ha producido ningún resultado práctico.

En lo que se refiere a los intentos de desembarcos, se han realizado sin audacia y sin vigor por parte de los invasores.

La victoria alcanzada en Filipinas, como es notorio que el almirante Dewey ha pagado muy caro el secreto del paso por la isla del Corregidor, esto reduce considerablemente el hecho de guerra que se le atribuye. S.»

Un apreciable colega lo comenta así:

«Este último párrafo nos llama extraordinariamente la atención. Se dice en Inglaterra que es notorio que Dewey ha pagado caro un secreto de guerra. Que ha pagado y á quien ha pagado es lo que en España se quiere saber. ¿Ha habido traición por parte de alguien? Si Dewey ha comprado un secreto ¿quién lo ha vendido? ¿No cree el Gobierno que ya va siendo hora de que sepamos los españoles lo que ha pasado en Filipinas?»

Si, que es hora. Cada vez aparece más negro lo de Cavite.

A pretexto de que estaba hecha la paz reembarcaron para la Península las mejores tropas; á pretexto de que estaba hecha la paz la isla del Corregidor y Cavite quedaron sin cañones y la entrada de la bahía sin torpedos.

No queremos pensar mal, porque ese crimen de traición, esa judiada que se dice ha existido, no cabe en ningún pecho español, por desalmado y falto de sentido moral que fuese.

Pero es hora de desvanecer esa calumnia, si calumnia hay; es hora de demostrar que no hay ni puede haber español que por dinero entregue la vida de centenares de bravos marinos á la crueldad yanqui.

La insinuación del periódico francés es preciso aclararla.

De no ser así, todos van á creer que en la carnicería de Cavite ha habido un conde don Julián ó un Bellido Dolfos.

### SECCION DE NOTICIAS

#### Estratagema villana

Los buques americanos que arbolaron la bandera española para franquear á mansalva la boca del puerto de Guantánamo, «violaron los preceptos de la moral y la justicia, faltaron á los deberes del honor militar é hicieron uso de un ardid desleal y fraudulento.»

Más bien que ira, debe causar desprecio ese acto de traición y villanía, explícitamente definido y clasificado en todas las naciones cultas.

Para condenarlo no hay necesidad de que digamos nada por cuenta propia.

Basta acudir al *Manual de las leyes de la guerra*, publicado por el Instituto de derecho internacional, y leer lo que establece en el artículo 8.º de su parte segunda:

«Está prohibido:

c) Atacar al enemigo ocultándole los signos distintivos de la fuerza armada.

d) Usar indebidamente la bandera, las insignias militares, ó el uniforme del enemigo.»

Mas aún; la misma América del Norte condenó, bastantes años ha, la felonía que ahora acaban de realizar dos de sus buques de guerra.

El *Reglamento para los ejércitos americanos en campaña* define como acto de perfidia y traición el uso de las banderas y uniformes del enemigo, y á la vez que niega toda protección, excluye del derecho de gentes (artículo 65) al beligerante que tamaños atentados consume.

«—Todo militar, afirma el legislador en su preámbulo, debe saber que las leyes de la guerra no reconocen al beligerante una facultad ilimitada en la elección de medios para causar daños al enemigo. Por tanto, debe estarle vedado en absoluto en emplear de manera engañosa la bandera de parlamento, las señales distintivas de la Convención de Ginebra, y el pabellón, las insignias y las divisas del adversario.»

Así se expresa el reglamento americano, al cual pertenecen, además, las frases con que encabezamos el presente artículo.

Por encima de todo ello han pasado los barcos que izaron cobardemente la bandera española.

Y para mayor vergüenza suya, de nada les sirvió la villana estrategia, pues fueron enérgicamente rechazados.

Ahí han venido á parar las arrogancias de la soberbia República.

#### El puerto de Guantánamo

La bahía de Guantánamo, en cuya entrada se han presentado dos buques norteamericanos con bandera española, suceso que no creemos tenga procedente en ninguna guerra regular, es una de las más anchurosas de la isla de Cuba, pues se interna próximamente diez millas de Sur á Norte, con un ancho muy variable, que entre las puntas exteriores de su boca es de dos millas.

El puerto se divide en dos partes: la interior ó bahía de lea, á la cual se llega por un canal profundo y angosto, y la exterior fondeadero ordinario de las embarcaciones de gran porte.

Guantánamo está situado al Este de Santiago de Cuba, de cuyo puerto dista unas doce leguas.

La población está situada al Norte de la bahía, sobre una pequeña llanura abierta entre estribaciones de la sierra del saltadero de Guaso. Fue fundada á fines del siglo XVIII, siendo de orgien y apellido francés muchas de las familias que allí acudieron, pues procedían de Santo Domingo.

En el puerto se encuentra el cañonero «Sandoval», que persiguió á los dos barcos yankees que se presentaron allí.

#### ¡Acordaos!

Nuestro excelente colega de París «La Patrie», publica con el título que sirve de encabezamiento á estas líneas las siguientes:

Los americanos exclaman á cada instante: «¡Remember the «Maine!» (¡Acordados del «Maine»).

«También nosotros podemos decir «Remember». Es necesario, en efecto, acordarse de 1870.

«Cuando padecimos el mayor de los desastres, España trató de intervenir en favor nuestro cerca de la Prusia victoriosa.

«En la misma época, uno de los hombres más importantes de los Estados Unidos, mister Bancroft, felicitaba al rey Guillermo por sus victorias sobre Francia, considerando que eran el triunfo de la civilización sobre la barbarie.

«El presidente de la república americana general Grant cumplimentaba en términos análogos al soberano alemán.

«Y, en fin, Mr. Washburne, el ministro de los Estados Unidos en París, despreciando el derecho de gentes, abusaba de sus inmunidades diplomáticas para informar al estado mayor prusiano de lo que ocurría en París.»

¡Acordaos!

#### Noticias de Marina

Ha sido pasaportado para el Havre, el capitán de fragata D. Jacobo Mac-Mahón nombrado comandante del crucero *Río de la Plata*.

Con el nombre de *Arazona*, figurará en la lista de los buques de nuestra Armada el cedido por D. Rafael de Arazona, que mide 19 metros de eslora, 1 de calado, 21 de desplazamiento y 10 millas de andar, á cuyo cañonero se le señala la numeral 175 y la señal distintiva G. Q. F. R.

Ha ordenado el ministro de marina la entrega á cada buque que monte piezas del calibre de 14 centímetros, del extractor de casquillos proyectado por el capitán de Artillería D. Antonio Sarmiento, en la pro-

porción de una por cada cuatro ó fracción.

Los trasatlánticos que habían recibido orden de hallarse en los puertos de embarco el día 23 para conducir á Filipinas la expedición de cinco batallones de infantería eran el *Alfonso XII*, *Buenos Aires* Antonio López y *Ciudad de Cádiz* del último ha desembarcado toda la dotación de guerra.

Dícese que la compañía marítima peninsular y oriental de Amberes, ha vendido á España el magnífico vapor de hierro *Ravenza* de 3400 toneladas, y poderosas máquinas.

### MAHÓN

Suscripción Nacional destinada al fomento de nuestra Marina y gastos de la guerra:

	Ptas.
Colecta en Santa María	6'00
Donativo de un día de haber mensual para los gastos de la guerra y mientras dure ésta, del personal de la Administración Depositaria de Hacienda de Mahón. (Sobre los haberes del mes de Marzo.)	
D. José J. Sancho—Administrador Depositario	6'18
» Emilio Costa—Interventor	4'94
» Juan Mesa—Aspirante 1.º	3'09
» Juan Hernández—Id. 2.º	2'47
» Juan Morillo—Escribiente 1.º	1'03
» Bartolomé Sancho Id. 2.º	1'03
» Jorge Bisbals—Portero	1'36

Continúa abierta la suscripción en la casa Rectoral de Sta. María y en las Redacciones de los periódicos de la localidad.

D. Antonio Gomez y Pujol ha sido nombrado Agente en esta provincia para la inspección del monopolio sobre pólvoras y materias explosivas.

#### Cotización Oficial

Madrid 27 Mayo 4'00 t.

4% interior . . . . .	47'00
— exterior . . . . .	60'00
Amortizable . . . . .	58'50
Cubas 1886 . . . . .	60'25
— 1890 . . . . .	48'80
Banco España . . . . .	328'00
Tabacalera . . . . .	187'00
París á la vista . . . . .	78'50 á 00'00
Londres id. . . . .	00'00 á 00'00
Aduanas . . . . .	74'10
Filipinas . . . . .	00'00

1898

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 29 Domingo

✠ Pascua de Pentecostés y Santos Máximo y Maximino obispo.

Sale el sol á las 4'36.—Pónese á las 7'18.

Luna: Sale 11'20 M.—Pónese 12'20 N

## PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



Bata para entretiempo.

Como quiera que la bata es el traje más cómodo para dentro de casa en la presente estación, entre la infinidad de modelos que tenemos á la vista de esta prenda, figura el que representa nuestro grabado, y que se confecciona con muselina de lana, componiéndose de un canesú de pequeñas alforistas, de las cuales se compone también la ruxa con que termina dicho canesú. Lleva un cuello alto con encaje, cinturón y mangas lisas.



Bata para verano

La del presente grabado es otra de las batas más en boga, puesto que puede adoptarse lo mismo para casa que para paseo, y que reúne á su sencillez, elegancia y buen gusto. Es de crespón con alforistas que acaban en punta y solapas de lo mismo. Cuello de seda con entredós de guipur. Mangas lisas, y como complemento que ajusta esta bata, un bonito cinturón de seda con entredós, abrochado delante con hebilla ó botones.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de confecciones de los Grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.



Otra bata para verano

También esta airosa bata es de las llamadas á figurar este verano entre las primeras, pues reúne á su sencilla confección un corte elegantísimo y cómodo que permite con holgura los movimientos del cuerpo. Esta bata es de piqué con canesú de pliegues y dos tablas rectas que llegan hasta el borde de la bata, partiendo de dichas tablas una pata con un botón. Cuello alto y encaje y mangas lisas, también con encaje.

## Ayuntamiento de Mahón

## Beneficencia

El día trece de Junio próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de pan á los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad durante el año económico de 1898 á 1899 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres céntimos de peseta menos en kilógramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposición que sea inferior de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 24 de Mayo de 1898.—El Alcalde Presidente, P. A. Guillermo Pons Alzina.

## MODELO DE PROPOSICIÓN

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de pan á los establecimientos de Beneficencia durante el año económico de 1898 á 1899 ofrece hacer dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas menos en kilógramo del precio corriente de plaza.

(Fecha y firma del proponente).

## Nodriza

Hay una jóven que desearía encontrar criatura para amamantar, leche de 9 días.

Vive en Alayor, calle del Regalo n.º 16.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 5'16 t.

Ha llegado á Puerto Rico sin novedad un vapor Alemán que desembarca 9000 toneladas de arroz procedente de Valencia.

8 Ha llegado á Cayo Hueso el acorazado yankee «Oregon.»

Madrid 27, 6'16 t.

Ha quedado conjurado la crisis. Faltan noticias directas de la Habana, se teme que el cable se halle interrumpido.

Los yankees preparan desembarcos simultáneos para Cuba y Puerto Rico.

Aumenta en Inglaterra la preocupación sobre la posibilidad de que se realice la alianza de España y Francia

Madrid 27, 6'30 t.

En el Senado el Sr. Primo de Rivera defiende su gestión en Filipinas diciendo que no comprende el desastre de Cavite y que cree que jamás hondeará el pabellón americano en la ciudad de Manila. Al terminar su discurso elogia el patriotismo de los habitantes de Filipinas, pues nunca ha visto en ellos deseos de separarse de su madre patria.

Madrid 27, 11'30 n.

Telegrafan de Puerto Rico que el destróyer «Terror» entró felizmente en Puente Fajardo, burlando la vigilancia de los americanos.

Cuatro buques yankees cruzaban por la embocadura de la bahía de S. Juan

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

Venéro y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS



El que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen las más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París 1889. Único y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pazo, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se reparten por correo anexo paquete en valor.

Imprenta de Bernardo Fábregues.